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海水淡化：向大海要淡水
抢搭“蓝色经济”快车，蓬莱建成并出口全球首个模块化海水淡化工程
本报记者 廖文颖 刘爽

或许你听说过海水淡化
这种技术，也见过海水淡化的
设备和工作程序，甚至喝过经
过淡化处理的海水，但是大部
分人肯定没见过将海水淡化
工厂直接整体迁移到另一个
大洲上去。随着全球海水淡化
市场需求的日益扩大，中国市
场正成为国内外海水淡化装
备制造集团的重要战略市场。

而烟台的一些重工业企业也
成为山东半岛蓝色经济规划
中重点扶持的企业。记者这次
就带你走近海水淡化，了解它
的原理和市场。

模块化海水淡化工程蓬莱拔头筹
蓬莱巨涛海洋工程重工

有限公司在2010年10月份刚
刚完成首个海水淡化工程的

交付，这也是全球第一个模

块化海水淡化工程。

“这在全球都是首次。”

蓬莱巨涛海洋工程重工有限

公司副总经理、一级注册建

造师刘东涛说起这个不无自
豪。

刘东涛介绍，这个海水

淡化项目是为中信泰富在澳

洲独资开发的一个铁矿提供

工业用水的项目群。中信泰

富为了解决工业循环用水问

题，在全球范围内招标寻找

公司制造海水淡化工程，蓬

莱巨涛海洋工程重工有限公

司成功中标，按照一比一的

比例在厂区建设规模化海水

淡化工程。历时近两年时间

建完并调试好，于2010年2月

到2010年10月，分批次将一
个完整的海水淡化工厂输送

到了澳洲。

“这个海水淡化厂总重

两万吨，实际占地面积六七

万平米，有19个工艺处理和

控制模块，33个模块间连接

用管廊和一批后处理模块和

混凝土基础预制块。模块分

为沉箱、反渗透模块、预处理

模块、电控模块以及泵层模

块几个部分。”刘东涛介绍，

整个工厂造价4 . 5亿元人民

币，从中国运送到澳洲的成

本高达2000万美元，工厂投

入运营后，每年能提供510亿
立方米的生产生活用水。

对话】向大海要淡水是必然趋势
记者：海水淡化工程市

场现在如何？

刘东涛：前景看好，未来

市场潜力巨大。国外陆地矿

山、化工厂项目市场不断发

掘，而国外技术工人少、本土

劳工资费高，大型模块化海

水淡化平台的成本非常大，

而中国的人力成本相对较

低，所以中国市场成为国外

海水淡化产品装备制造集团

的重要战略市场。

记者：海水淡化本身是

否有发展前景？

刘东涛：当前陆地淡水

资源匮乏，大江大河污染严

重，而地下水也日益减少；随

着工业化和城市化进程的加

快，工业用水、居民饮用水用

量都在急剧增长，所以向大海

要淡水是一个必然趋势。全球

都在关注海水淡化技术。

记者：在我国，海水淡化

发展到了什么程度？

刘东涛：目前我国较有

规模的海水淡化厂主要是天

津两个海水淡化厂，生产电

厂冷却水。浙江、广东正在筹

建，主要还是用于解决沿海

城市工业用水和海岛生活用

水。用于市政供水的大型海

水淡化工程在国内尚属空

白。现在海水淡化每吨造价

接近三块钱，技术垄断加上

成本限制海水淡化的大规模

运用。目前国内工业用水每

吨三块多，居民用水是每吨

一块多钱，如果海水要淡化

成居民用水，单成本就要每

吨3块钱以上，随着海水淡化

科技的进步，其成本必然降

低，未来市场十分乐观。

树信心找不足擦亮“黄海明珠”
政协委员杨建敏畅谈烟台如何发展蓝色经济
本报记者 仲爱梅

“到2015年，全市海洋产
业增加值达到2400亿元。”这

是《烟台市国民经济和社会

发展第十二个五年规划纲要
(草案)》中提出的明确要求。

“我注意到，到2010年我们的

全市海洋产业总产值是1265

亿元，也就是说，五年之后这

个数字差不多要翻一番，这

是一个相当令人振奋的目

标，但是我们有信心可以实

现。”杨建敏说。

杨建敏告诉记者，早在

上世纪90年代初，山东就已
经在全国率先提出了建设

“海上山东”的概念，而经过

20年的发展，无论是山东半

岛还是烟台市，在发展蓝色

经济方面都已经积蓄了大量

丰富、可操作的经验，发展后

劲十足。

作为业内人士，杨建敏

对烟台在发展海水养殖方面

的独具优势颇为骄傲。“应该
说，建设山东半岛蓝色经济

区对烟台来说，是一次历史

性的机遇。”杨建敏说。

发展蓝色经
济是今年两会上
的热点之一，代
表、委员们纷纷为

此建言献策。而在政协委员、

山东省海洋水产研究所科研
处处长、研究员杨建敏心中，

感受或许又有不同。

“作为一名从事海洋水产
研究的专业人士，山东半岛蓝
色经济区发展规划上升为国

家战略，我感到振奋；但同时，

我也感觉到自己肩上的责任
和使命更重了。”杨建敏说。

既肯定烟台的成绩，同时
又要充分认识到自身的不足，

在杨建敏看来，唯其如此，烟
台这颗“黄海明珠”才能变得
更加闪耀、灿烂。

市政协会议

收到提案466件
经审查立案458件

本报1月22日讯(记者

柳斌) 烟台市政协十一

届四次会议期间，广大政协

委员运用提案形式，积极参

政议政、建言献策，截至1

月21日17时，共收到提案

466件。经审查立案458件，

占提案总数的98 . 3%，其中

多半提案关注经济和社会

发展。

在已经立案的提案中，

围绕烟台市经济和社会发

展方面提出提案251件，占立

案总数的54 . 8%。主要有：围

绕山东半岛蓝色经济区建

设，“积极转方式，精心调结

构”；加快战略性新兴产业培

育，打造经济发展新引擎；建

设中国最佳国际滨海旅游目

的地，打响“慢游烟台”、“夜

游海湾”品牌；健全城市公交

交通体系，多策并举缓解交

通拥堵状况等内容。

围绕科技、教育、文化、

卫生、体育等方面提出提案

1 0 3 件 ，占 立 案 总 数 的

22 . 5%。主要有：积极发展学

前教育，促进教育公平和城

乡教育均衡发展；加强食品

安全管理，保障人民群众身

体健康；推进医疗卫生体制

改革，完善基层医疗卫生服

务体系等内容。

围绕社会事业、改善民

生、民主政治、政协和统战

等方面提出提案104件，占

立案总数的22 . 7%。主要有：

加大社会救助力度，提高重

特大突发事件应急处置能

力；健全各级领导定期接访

制度，搞好城乡基层民主政

治建设；积极推行政府信息

公开，不断提升人民政府的

公信力；健全养老服务体系，

大力发展慈善事业等内容。

据了解，在所有提案

中，市各民主党派、工商联

集体提案36件，政协委员

提案422件。市政协提案委员

会已立案的提案将在大会闭

幕后，根据提案涉及的问题，

及时送交市委、市政府、市政

协所属有关部门，市中级人

民法院、市人民检察院和有

关人民团体，县市区政府，以

及中央、省属驻烟单位等86

个承办部门办理。对不符合

立案条件的8件提案，将作为

委员来信或其他方式处理。

实现“十二五”目标，我们有信心

海洋科技人才队伍仍有较大差距
但杨建敏认为，与同为

沿海开放城市的青岛相比，

烟台在海洋科技人才队伍方

面仍存在着较大差距。

山东有上万名海洋科技

工作者，数量居全国之首，其

中，全国研究海洋科技方面

的院士过半以上都在这里，

但他们基本都集中在青岛，

烟台迄今为止还没有一个属

于自己的院士；山东拥有55

所海洋教学和科研机构，这

个数字也是全国其他省份所

不能比拟的，但烟台的涉海

研究所却只有两个：省海洋
水产研究所和中国科学院烟

台海岸带研究所。

“只有清醒认识到人才
方面存在的差距，进一步推

进人才强市战略，采取更加

灵活的用人机制，建立起自
己的自主创新队伍，才能为

烟台的海洋经济发展注入源

源不断的动力。”杨建敏说。

格解密

反渗透海水淡化

造出饮用水
据介绍，海水淡化即利

用海水脱盐生产淡水，是实
现水资源利用的开源增量技
术。现在所用的海水淡化方
法有海水冻结法、电渗析法、

蒸馏法、反渗透法等十几种
方法。

目前比较流行的反渗透
法工作原理是：取水模块取
水，传送到过滤模块进行预
处理，去除海洋生物等杂质，

再经过反渗透工艺截留盐分
等较大颗粒的分子，再进一
步过滤氯化物等杂质，就可
以得到工业淡水，主要是用
于循环用水和冷却；如果做
进一步消毒和相关指数检
测，则可以处理为饮用水。

什么是反渗透模块？用
一个形象的比喻，生活在海
水中的鱼身上都有一层反渗透
膜，这层膜有极为细小的孔，盐
分等较大的分子不能通过，只
能允许颗粒非常小的纯水分子
通过膜进入鱼的体内。海水淡
化中的反渗透装置就好比鱼类
身上的反渗透膜。

全球首个模块化海水淡化平台从蓬莱运往澳洲(资料图)。






